
2003年，中国汽车行业合作规模

最大、合作领域最广、产品谱系最全的

合资企业东风汽车有限公司（以下简

称东风有限）成立，同年 6月 16日，

东风有限旗下的乘用车事业单元东风

日产乘用车公司（以下简称东风日产）

也正式成立。

作为见证了东风日产成长过程的

老员工，现任东风日产经营管理总部

副总部长李军在接受记者专访时用电

视剧《亮剑》里的两位人物———李云龙

和政委赵刚来形容中日双方迥异的企

业文化。虽然磨合不可避免，但或许正

是磨合带来了东风日产快速的成长，

并将一种情感认同植入双方心中———

进入东风日产，就是东风日产人。

问：作为一名陪伴东风日产一路走

来的老员工，您觉得东风日产做到今天

这样的骄人业绩主要靠的是什么？

答：大家经常会提到这个问题，我

们也一直在思考。记得在去年我们开

第一次党代会的时候，对过去成功的

经验做过一个总结。首先是保持战略

的一贯性，领先半步，步步为赢。其次，

保持好的执行，就是厚积薄发，从容进

取。第三，保持文化的包容性，我们是

一个多元的企业，应该让所有员工的

能力在这里得到发挥。第四，保持团队

的创新性，要成为不甘平庸，追求卓越

的团队。我自己也总在想这个问题，说

到底觉得还是这个团队有种精气神，

它可以理解为团队基本的品格。譬如

说我们有一种创新激情和思维，另外

加上有良好的环境，所以成就了现在

东风日产如日中天的事业。

问：不同文化间的碰撞是合资企业

不可避免的问题。在与日本方面的沟通

上，东风日产人经历了怎样的过程？

答：几乎在所有的合资企业里，磨

合都是不可避免的，而我们在合资初期

可能面对的问题比其他企业来得更加

严重、更加猛烈。日方团队带来的是全

球化的思维，强调严密的计划和一丝不

苟的执行。中方风神团队过去成功的经

验更强调速度效率和抓住机会。就有点

像电视剧《亮剑》里边的李云龙和政委

赵刚的关系，李云龙不按套路出牌，非

常善于抓住机会；赵刚非常讲究原则，

做事要讲规矩。两种不同企业文化的碰

撞自然会带来一些问题。不过正是由于

这些磨合，让双方更了解彼此。我们强

调：一个团队、一种信念、一种声音。整

个团队经过合资、合心、合力、和谐的过

程，现在确实做到了这一点。

问：一路走来的企业发展历程中，

中方人员发挥了什么样的作用？

答：从我个人来说在企业不同发

展阶段尤其是在关键的转折时期，中

方团队都起了一个引领的作用。譬如

说风神时期，这个团队是在几乎一无

所有的情况下抓住了市场机会起步

的，也因为这个团队的成功才促成了

和日产汽车的大合作，同时把风神时

期优秀的文化基因带到了东风日产，

并一直影响至今。

合资初期，尤其在中日双方磨合

期的时候，中方团队无论在企业发展、

保持团队稳定等方面都起了关键作

用，尤其很多发展关键环节需要做推

动和变革的时候，引擎就来自于中方

团队，并且得到了包括股东等各方的

充分认可。我记得有一个日方派驻人

员任职期满离别的时候很有感情地

说，在中国面对一切事情判断决策拿

不准的时候请相信中方团队，请相信

合作伙伴，这是发自内心的感受。

问：今年的日本地震无论从生产

上还是心理上，对于日系企业都是一

个不小的震动，东风日产是如何应对

和克服的？

答：很多事情对每个企业都有影

响，比如说今年的日本大地震、去年罢

工事件、前年南方冰雪灾害、2008年

还有金融危机……很多人都在质疑为

什么这些事情对东风日产没有影响，

不清楚的人说东风日产是运气好，但

是运气是靠底气和准备的。比如说今

年的日本大地震对我们的影响应该说

至少在日系企业里边我们是受影响最

小，最快全面恢复生产的。其实当时我

们也面对了很多的压力，并且采取了

很多措施。比如，因为东风日产在日产

全球市场的优越表现，大地震后日产

汽车马上决定优先保证我们的资源，

同时我们在地震过后第一时间就主动

派出工作人员和采购人员到日产去，

调查当时零部件的供应情况，然后把

能够用的全部运到中国来。此外，也得

益于我们本土供应商生产能力的大大

提升，所以在这种危机事件的时候他

们能够快速响应，东风日产才能很快

恢复生产。

问：在目前新产品的开发过程中，中

日双方如何分工，各自承担着怎样的

角色？

答：双方的分工是一个逐步提升

的过程。刚开始中方是复制性的过程，

主要是做零部件国产化的工作。现在

我们会承担很多研发的工作，合作已

经到了共同开发的阶段。以明年将要

上市的启辰为例，中方团队起到了主

导作用。不管中方团队，还是日方团

队，其实我们整个研发还是一个团队，

只是每个人在不同的工作中承担不同

的工作，并没有刻意的分你我。

问：目前自主品牌启辰的项目进

行到什么程度了？作为一个合资公司，

为什么还要推出单独的自主品牌？日

方对此的态度如何？

答：启辰目前进展顺利，今年的广

州车展肯定会有样车亮相，计划明年

上市。自主品牌是顺时而动、因势而

为，也是大势所趋。首先，是大家看到

了快速成长的中国市场。其次，从本身

的实力来讲，我们已经具备了这种能

力。日产对于这件事情不仅态度上非

常支持，并且充分放手，让不断成长起

来的中方团队大胆地尝试，所以大家

干劲十足。

问：作为一名东风日产的老员工，

您如何总结自己这些年的经历和变化？

答：我觉得包括自己在内，很多人

加入这个企业后有种一直在路上的感

觉。看到企业一直在前进的路上，里面

有自己的一份努力和贡献。就像长征

的时候，有人问最后走到陕北的人当

年的念头是什么，他们说当时没有什

么念头，就是跟着走。其实“跟着走”恰

恰代表了对企业有强烈的认同感和归

属感，所以愿意跟着企业一起发展。有

梦想的人是快乐的，团队有一个事业

的梦想，大家一起不断把梦想变成现

实，感觉很幸福的。
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